

Viernes 31 de Julio del 2009

El Financiero Caída histórica en ingresos del gobierno Eduardo Jardón Los ingresos del gobierno cayeron 7.8 por ciento en el primer semestre de este año, ante la baja que ocasionó en los ingresos tributarios la recesión en la economía, que se agudizó con el brote del virus de la influenza. Los recursos del gobierno también se vieron afectados por el desplome en los ingresos provenientes de la actividad petrolera. Es conveniente cambiar el modelo económico de México Carlos Alberto Martínez En el contexto actual de recesión económica surgen voces que piden cambiar el modelo económico de nuestro país. El desempleo, la inflación, la falta de políticas económicas contracíclicas, los recortes presupuestales y las recientes elecciones son los argumentos que sirven de base para que muchos pidan la redefinición del modelo económico. Sin embargo, estas voces ignoran dos elementos fundamentales: el primero, que México no tiene modelo económico, por tanto, no es claro saber qué se quiere cambiar con precisión. El segundo, la composición del sistema político, que hace imposible pensar en cambiar o siquiera establecer cualquier modelo, ya sea económico e incluso de justicia. Recortan meta de producción de crudo para este año Petróleos Mexicanos recortó su meta de producción de crudo en 2009 a 2.65 millones de barriles por día, pese a sus esfuerzos por reponer la capacidad perdida de su decreciente yacimiento Cantarell. Pemex había estimado que la producción cerraría este año en cerca de 2.75 millones de barriles diarios, pero la caída en el rendimiento de Cantarell -alguna vez uno de los campos más prolíficos del mundo- y retrasos en el inicio de nuevos pozos en su proyecto Chicontepec, hicieron la meta inalcanzable. La producción de petróleo de México cayó a 2.519 millones de barriles en junio -por primera vez debajo de los 2.6 millones de barriles en operaciones normales desde 1990-, debido a que la producción en Cantarell retrocedió 37 por ciento frente al mismo periodo del año anterior, a 658 mil 700 barriles diarios. México debería eliminar los subsidios a energéticos: OCDE Ivette Saldaña El gobierno de México debería eliminar subsidios a energéticos como las gasolinas, a fin de que los precios sean equiparables a los del mercado internacional, además de aplicar más impuestos, quitar exenciones, aumentar la base gravable y hasta gravar alimentos y medicinas, pero ello deberá discutirse hasta que se supere la crisis. La jefa de la División de Estudios Económicos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), Pirritta Sorsa, dijo que también es muy importante concretar la reforma fiscal y terminar con la dependencia de los ingresos petroleros. La economía entró en recuperación: Canaco Mariana Otero-Briz La economía mexicana entró en recuperación, y para el sector comercio, servicios y turismo el periodo vacacional propiciará el retorno a los niveles de ventas que se registraron en 2008, dijo Arturo Mendicuti Narro. En entrevista en la inauguración del foro "Pymes en crecimiento", el presidente de la Cámara Nacional de Comercio de la Ciudad de México (Canaco-Servytur) dijo que al inicio de las vacaciones se registraba una caída de 23 por ciento en el sector; sin embargo, a tres semanas de haber comenzado el periodo de descanso se ubica en 15 por ciento. De ahí que al concluir el periodo vacacional se registrarán números muy parecidos a los de 2008, aunque es necesario hacer un mayor esfuerzo de promoción en lo que respecta al turismo extranjero, el cual se enfoque principalmente a los visitantes tradicionales, tales como estadounidenses y canadienses. No obstante, para Mendicuti Narro el gran pendiente será recuperar los niveles de empleo que registraba el sector antes de las crisis global y sanitaria que afectaron al país, pues podrían pasar años antes de regresar a tener un ritmo de generación de plazas laborales como el previo. Depuran padrón de programas de apoyo al campo (Héctor A. Chávez Maya) La gran mayoría de los programas que opera la Secretaría de Agricultura están funcionando adecuadamente al llegar directamente y en tiempo a los productores, lo que se demuestra con el incremento en la productividad de los alimentos, aseguró su titular, Alberto Cárdenas Jiménez. Al hacer un balance de los programas de la dependencia, destacó, organismos internacionales como la OCDE concluyeron que son transparentes, eficaces como mecanismo para transferir ingresos, están mejor orientado que las políticas previas, en especial el Procampo, que presenta la menor regresividad de los principales planes agrícolas, y de hecho es progresivo con relación al ingreso. Dijo que al otorgarse el apoyo por hectárea y no por tonelada se beneficia a los que menos tienen, ya que por cada peso que da el gobierno, mediante este programa, se les multiplica hasta por 2.6 pesos. Cada que cierra una empresa se quedan sin trabajo 58 personas Arturo Robles De noviembre de 2008 a junio de 2009 han cerrado 11 mil 768 empresas. Esto significa, según registros de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS) y del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que por cada negocio que se ha dado de baja se pierden un promedio de 58 empleos. Ello, debido a que en ese periodo se cancelaron 682 mil 73 plazas en el sector formal, de las cuales 84 por ciento eran permanentes y el resto eventuales. Cifras del IMSS indican que en ocho meses la industria de la construcción ha sido la más afectada al dar de baja a cuatro mil siete unidades productivas y una reducción de 122 mil 133 empleos. Cae 9.8% el empleo en la industria manufacturera (Arturo Robles) El empleo en el sector manufacturero presentó una caída anual de 8.9 por ciento en mayo, su mayor deterioro desde junio de 2007, cuando la mano de obra comenzó a debilitarse. Así, la nómina de la industria acumuló 24 meses consecutivos con bajas, y aunque en agosto de 2007 no presentó variación, las cifras de tendencia en ese mes confirmaron la debilidad laboral. Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) señalan que la reducción del personal ocupado afectó de forma contundente a los obreros, que tuvieron un decremento anual de 10.2 por ciento, mientras que la nómina administrativa experimentó una baja anual de 5.5. México y Costa Rica profundizan TLC SAN JOSÉ, 30 de julio.- Costa Rica y México acordaron hoy ampliar su tratado de libre comercio, vigente desde hace 14 años, para que mejoren sus vínculos en otros campos, como el político y el cultural. La firma del convenio se dio en el marco de la visita oficial del presidente mexicano Felipe Calderón a su colega Óscar Arias, se informó en un comunicado conjunto. Ambos mandatarios "expresaron que este acuerdo es la senda natural para consolidar aún más la estrecha y dinámica alianza entre Costa Rica y México, ya que dota a la relación de un marco integral institucional que permitirá construir una relación plena, no sólo en lo económico, sino en lo político y la cooperación". El Reforma Ya pasó lo peor para EU.- FMI Washington DC, Estados Unidos (31 julio 2009).- La fuerte caída en la producción económica estadounidense parece estar terminando, dijo el Fondo Monetario Internacional (FMI) este viernes, pero la recuperación probablemente sea lenta y gradual debido a la incertidumbre por la debilidad en los mercados laboral e inmobiliario. El directorio

ejecutivo del organismo dijo que los encargados de las políticas económicas de Estados Unidos necesitaban terminar el trabajo de estabilización, desarrollar estrategias de salida de los programas de estímulo, reforzar la regulación financiera y reducir su déficit presupuestal en el mediano plazo. "Como resultado de sus cada vez más fuertes y amplias medidas, la intensa caída en la producción económica parece estar terminando, y la confianza en la estabilidad financiera se ha fortalecido", dijo el FMI en un informe sobre sus consultas anuales con funcionarios e instituciones estadounidenses.

Cae 41% superávit de finanzas públicas Arturo Rivero Ciudad de México (31 julio 2009).- Durante el primer semestre de 2009, se registró un superávit por 69 mil 298 millones de pesos, 41.4 por ciento inferior en términos reales al registrado en igual periodo del año pasado, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Este mal resultado se origina aun cuando la dependencia esta contabilizando los ingresos por coberturas petroleras y otros ingresos no recurrentes que no se presentarán el próximo año. Descontando esa compensación, la situación sería más dramática.

Pide OCDE reformas Ulises Díaz Ciudad de México (31 julio 2009).- Implementar un nuevo impuesto a la gasolina para igualar su precio con las cotizaciones internacionales, eliminar los subsidios a gas LP y electricidad y unificar los sistemas de salud, son las propuestas de la Organización para la Cooperación y del Desarrollo Económico (OCDE) para que México enfrente el 2010 y supere sus viejos problemas estructurales. En el Estudio económico para México presentado ayer, el organismo detalla que el País requiere cambios fiscales y reformas en el sistema de salud y de educación. Dentro del rubro fiscal, señala que la reforma en Pemex fue positiva pero insuficiente, y podrían necesitarse más cambios para incentivar la participación de la inversión privada en exploración, transporte y refinación. Cotiza dólar menudeo a 13.30 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (31 julio 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en operaciones interbancarias registra descensos moderados después que el informe sobre el Producto Interno Bruto (PIB) de Estados Unidos mostrara un declive en el gasto del consumidor en el segundo trimestre. La divisa estadounidense se compra en 12.85 pesos y se vende en 13.30 pesos, 5 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las sucursales cambiarias de Banorte, se compra en 12.78 pesos y se vende en 13.38 pesos. Mientras en el aeropuerto capitalino, en Consultoría Internacional, el dólar se cotizaba en 12.75 pesos a la compra y 13.40 pesos a la venta. Abre BMV por arriba de 27 mil puntos Sandra Reyes Ciudad de México (31 julio 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registra ganancias y se ubica por primera vez desde el 15 de agosto arriba de los 27 mil puntos ante un entorno mixto entre indicadores económicos de Estados Unidos y reportes de corporativos. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en niveles de 27 mil 33.91 unidades, un repunte de 0.83 por ciento, es decir, 223.65 unidades. Las bolsas de Nueva York registran un comportamiento positivo. El índice Dow Jones sube 0.20 por ciento y el Nasdaq repunta 0.06 por ciento. En la BMV, el volumen de operación es de 23.3 millones de acciones con un importe de 507 millones de pesos. Desacelera caída economía estadounidense Washington DC, Estados Unidos (31 julio 2009).- La economía de Estados Unidos se contrajo uno por ciento en el segundo trimestre, al moderarse fuertemente la caída de las inversiones en negocios y viviendas, mostraron este viernes datos que fortalecen el criterio de que la recesión se desacelera. El Producto Interno Bruto de Estados Unidos, que mide la producción total de bienes y servicios dentro de las fronteras de Estados Unidos, cayó a un ritmo anual de uno por ciento, dijo el Departamento de Comercio, tras una caída de 6.4 por ciento en el primer trimestre. Así, la economía estadounidense liga cuatro trimestres consecutivos de caídas, por primera vez desde que se publican los registros, es decir, desde 1947. Toca desempleo japonés máximo en 6 años Tokio, Japón (31 julio 2009).- La tasa de desempleo en Japón alcanzó en junio su nivel más alto en 6 años, de 5.4 por ciento, y los precios al consumo sufrieron una caída récord interanual, anunció este viernes el Ministerio japonés de Asuntos Interiores. En junio, Japón tenía 3.48 millones de desempleados, que representan un aumento de 31.3 por ciento en un año, para una población activa en retroceso de uno por ciento, a 66.48 millones de individuos, precisó el Ministerio. En mayo, la tasa se situó en 5.2 por ciento. Este aumento del desempleo por quinto mes consecutivo es superior a las previsiones de los analistas, que esperaban 5.3 por ciento. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primer/33384.html> Recomienda OCDE no aumentar impuestos Ixel Yutzil La Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) recomendó al gobierno federal abstenerse de aumentar impuestos durante la actual recesión. Piritta Sorsa, jefa de la División de Estudios Económicos del organismo internacional, mencionó en videoconferencia que, una vez que la recesión económica en México pase, el gobierno deberá buscar la forma de incrementar la base fiscal para así reducir la dependencia de los ingresos petroleros, que ante una menor producción y valuación han implicado recortes al gasto público en el país. "La política fiscal de México es altamente dependiente de la volatilidad de los ingresos petroleros; en consecuencia, limitan el alcance de medidas fiscales adicionales para enfrentar la crisis", expuso Sorsa. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/72573.html> Se contraen ingresos del gobierno federal a junio Hugo Loya La recesión económica tuvo un fuerte impacto en las finanzas públicas durante el primer semestre del año. De acuerdo con el Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda Pública, los ingresos presupuestarios reportaron una caída de 7.8% en términos reales, resultado de una caída de 22.2% en los ingresos petroleros y de 13.6% en los tributarios. Los recursos provenientes del petróleo se vieron afectados por el menor precio del petróleo en los mercados internacionales, en 52.3%, la disminución en la plataforma de producción y exportación del petróleo en 6.9% y 14.6%. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/07/30/shcp-estima-caida-104-pib-segundo-trimestre> SHCP estima caída de 10.4% del PIB en segundo trimestre 30 Julio, 2009 - 22:07 Leonor Flores / El Economista La economía retrocedió 10.4% durante el segundo trimestre del 2009, según estimó la Secretaría de Hacienda en el informe de las Finanzas Públicas y la Deuda. Este resultado se acerca a lo que esperaba el Banco de México para dicho periodo, con un rango establecido entre una caída de 10.5 y 11 por ciento. Según Hacienda, el PIB generado por el país entre abril y junio estuvo afectado por la recesión internacional, los días no laborales durante la Semana Santa y por la influenza. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/07/31/bolsas-europeas-cierran-baja> Bolsas europeas cierran a la baja LONDRES.- Las acciones europeas cerraron a la baja el viernes por un negativo dato de la economía de Estados Unidos, pero subieron por tercera semana consecutiva, porque los inversionistas siguieron recibiendo positivamente los informes de ganancias corporativas de la actual temporada de resultados. El

índice FTSEurofirst 300 de las acciones líderes de Europa cayó 0.2%, a 928.78 puntos. Pero en la semana, acumuló un avance de 2.4% y en julio ganó 9.2 por ciento. El sector petrolero fue el que más presionó el viernes al índice, pese a que los precios del crudo se recuperaron a más de 67 dólares por barril, tras caer apenas se conocieron las cifras del Producto Interno Bruto (PIB) de Estados Unidos del segundo trimestre. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/07/30/pib-suavizara-caida-segundo-trimestre-obama> PIB suavizará caída en segundo trimestre: Obama Washington.- Las cifras del PIB para el segundo trimestre del año en EU que se darán a conocer este viernes, mostrarán una nueva contracción de la actividad económica pero menos marcada que en los tres meses anteriores, opinó hoy el presidente estadounidense, Barack Obama. En declaraciones a la prensa tras una reunión con su colega filipina, Gloria Macapagal Arroyo, Obama afirmó que "si se toma el consenso actual entre los economistas, confirma que se registra una suavización significativa de la contracción económica en los últimos meses". "Nos encontrábamos en una posición donde podíamos entrar en una gran depresión económica pero creo que ése ya no es el caso", indicó Obama. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/07/31/no-hay-plan-rescate-estados> No hay plan de rescate para estados Leonor Flores / El Economista El gobierno no rescatará a los estados y municipios que están enfrentando problemas por la reducción en el gasto federalizado, dijo la Secretaría de Hacienda. "No se está contemplando ningún rescate a estados; se están buscando mecanismos de transición ordenada para que puedan ajustarse a la situación de menores participaciones", declaró el titular de la Unidad de Planeación Económica, Miguel Messmacher. En conferencia de prensa, en la que se explicó la situación de las finanzas públicas al cierre de junio, dijo que se están analizando varias alternativas con los representantes de las asociaciones de los gobiernos locales y municipales. Messmacher destacó que todavía hay recursos por cerca de \$19,000 millones para apoyar los que están en el Fondo de Estabilización de Ingresos para las Entidades Federativas (FEIEF). <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/07/31/crudo-estable-opera-cerca-us67> Crudo, estable; opera cerca de US\$67 Londres.- El petróleo operaba estable a alrededor de US\$67 el barril, mientras inversores volvían a centrar su atención en la debilidad de los fundamentos, un día después de fuertes ganancias lideradas por los mercados bursátiles. Analistas de petróleo dijeron que el mercado esperaba con cautela la publicación de datos económicos clave en Estados Unidos más tarde. El crudo ligero estadounidense subía 7 centavos, a US\$67.01 el barril a las 11:53 GMT, tras tocar un mínimo de sesión de US\$66.16. El crudo Brent de Londres perdía 38 centavos, a US\$69.73. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/07/30/sigue-baja-empleo-industria-manufacturera> Sigue a la baja empleo en industria manufacturera El personal ocupado en la industria manufacturera de transformación del país disminuyó 8.9% en mayo pasado, en comparación con igual mes de 2008, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Preciso que por tipo de contratación, el número de obreros registró una caída de 10.2% y el de los empleados que realizan labores administrativas bajo 5.5% en el mes de referencia. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/07/31/index.php?section=economia&article=022n1eco> Decepcionante crecimiento de la economía mexicana en 20 años Roberto González Amador El crecimiento de la economía mexicana en los últimos 20 años – periodo transcurrido desde la imposición del actual modelo de desarrollo en el país – fue calificado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) como decepcionante. En un reporte publicado ayer, el organismo aseguró que en el país ha ocurrido un fracaso industrial y un lento avance en los indicadores de bienestar de la población. Un pronunciamiento que sirvió de marco para que confirmara que México será una de las naciones más golpeadas por la actual recesión, y que la destrucción de empleos formales, que este año ha rozado máximos históricos, se extenderá a 2010. La OCDE confirmó ayer su pronóstico del 24 de junio pasado de que la economía mexicana tendrá una contracción de 8 por ciento en 2009, medio punto más que la caída hasta de 7.5 por ciento anticipada por el Banco de México.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/07/31/index.php?section=economia&article=024n1eco> Caída anual de 10.4 por ciento del PIB en el segundo trimestre, estima Hacienda Juan Antonio Zúñiga Con una fuerza como no se había visto en más de 75 años, la caída anual de la economía mexicana en el segundo trimestre de 2009 fue de 10.4 por ciento, estimó ayer la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Con esto el valor del producto interno bruto (PIB) de México en la primera mitad de este año habrá caído 9.3 por ciento. Al dar a conocer por la noche su informe sobre la Situación económica, las finanzas públicas y la deuda pública en el segundo trimestre, la dependencia indicó que la actividad económica del país en ese periodo se vio afectada por tres factores: el entorno internacional adverso, el cambio en la estacionalidad de la Semana Santa y el brote de influenza A/H1N1. El panorama económico descrito por la Secretaría de Hacienda no tiene precedente desde 1933 y 1934 en términos del hundimiento del PIB, según los informes históricos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

<http://www.jornada.unam.mx/2009/07/31/index.php?section=economia&article=024n2eco> Aumento a precios de la canasta básica elevará la pobreza: Coneval Ciro Pérez Silva Los índices de pobreza podrían incrementarse debido al aumento en los precios de la canasta básica, reconoció el secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), Gonzalo Hernández Licona, durante la reunión que sostuvo ayer con la Comisión de Desarrollo Social de la Cámara de Diputados. Al presentar el informe relativo a las cifras de pobreza por ingreso 2008, el funcionario dijo que en ese año el número de personas en pobreza alimentaria o extrema ascendió a 19.5 millones, pues se trata de familias a las cuales lo que ganan no les alcanza para comprar un mínimo de calorías para una subsistencia diaria. En 2008 habitaban 7.2 millones de pobres alimentarios en zonas urbanas en localidades de 15 mil o más habitantes, mientras que 12.2 millones residían en el área rural. Entre 2006 y 2008 el porcentaje en condición de pobreza alimentaria a nivel nacional aumentó de 13.8 a 18.2 por ciento

<http://www.jornada.unam.mx/2009/07/31/index.php?section=economia&article=025n1eco> Cayó 8.9% en mayo empleo en la industria manufacturera de transformación: Inegi Juan Antonio Zúñiga La caída del empleo en la industria manufacturera de transformación alcanzó en mayo una dimensión anual de 8.9 por ciento, con lo cual la cesantía en esta actividad lleva ya 24 meses continuos en ascenso, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Por tipo de trabajador, los más afectados por los recortes de personal han sido los obreros con una recorte de 10.2 por ciento

respecto de la planta existente en mayo de este año; en tanto que en la de los empleados administrativos el ajuste anual fue de 5.5, precisó el organismo.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/07/31/index.php?section=estados&article=029n7est>Acuerdan compra de maíz de Sinaloa Javier Valdez Cárdenas, corresponsal Culiacán, Sin. El gobierno de Sinaloa y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación lograron comercializar alrededor de 200 mil toneladas de maíz que habían quedado fuera del programa de compras anticipadas, informó Guadalupe Carrizosa, delegado de la dependencia en el estado. El precio pactado por tonelada de maíz es de 2 mil 500 pesos, cuando en el mercado internacional se cotiza entre 2 mil y 2 mil 100 pesos. En total, unas 500 mil toneladas del grano habían quedado fuera del programa de compras anticipadas, que cubrió unas 3.8 millones de toneladas de cerca de 5 millones que se cosecharon este año en Sinaloa. <http://www.jornada.unam.mx/2009/07/31/index.php?section=sociedad&article=038n1soc> Mayor presupuesto y más plazas para investigadores, la prioridad en ciencia Emir Olivares Alonso El director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Juan Carlos Romero Hicks, se comprometió con integrantes de la comunidad científica a gestionar ante al titular del Ejecutivo federal un mayor presupuesto para el sector. Luego de ser objeto de severas críticas por su “ineficiente gestión” por parte de algunos destacados investigadores, como René Drucker – quien inclusive solicitó su renuncia–; Rafael Loyola, ambos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y Octavio Paredes, del Cinvestav, el funcionario los citó, junto con otros miembros de la comunidad científica para escuchar propuestas y dar argumentos en su favor. Durante la reunión – que se efectuó la noche del pasado miércoles–; los científicos señalaron que los dos principales problemas del sector que se tienen que resolver en el corto plazo son conseguir mayor presupuesto y gestionar más plazas para los nuevos investigadores.